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В соответствии с Законом Республики Узбеки-
стан «О всеобщей воинской обязанности и воен-
ной службе»:

1. Призвать в марте-апреле 2022 года на 
срочную военную службу граждан Респуб-
лики Узбекистан призывного возраста, не 
имеющих права на отсрочку и освобождение 
от призыва.
Зачислить в мобилизационный призывной 

резерв граждан, годных к военной службе, 
в том числе с ограничениями, и не имеющих 
права на отсрочку и освобождение от нее, но не 
призываемых на очередной срок в Вооружен-
ные Силы.

2. Уволить в марте-апреле 2022 года в резерв 
Вооруженных Сил Республики Узбекистан 
военнослужащих, выслуживших установленные 
сроки срочной военной службы.

3. Контроль за исполнением настоящего 
постановления возложить на Премьер-министра 
Респуб лики Узбекистан Арипова А.Н. и секретаря 
Совета безопасности при Президенте Республики 
Узбекистан  Махмудова  В.В.
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Постановление
Президента Республики Узбекистан

ОБ ОЧЕРЕДНОМ ПРИЗЫВЕ ГРАЖДАН 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 

НА СРОЧНУЮ ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

И УВОЛЬНЕНИИ В РЕЗЕРВ 

ВООРУЖЕННЫХ СИЛ 

ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ВЫСЛУЖИВШИХ 

УСТАНОВЛЕННЫЕ СРОКИ СЛУЖБЫ

Новостей в этот раз много. В частности, из 
Ташкента в Муйнак впервые прибыл борт номер 
один.
Известно, что Муйнак - одно из самых отдален-

ных мест нашей страны. До ближайшего города - 
Кунграда - 100 километров, до центра Каракал-
пакстана Нукуса - 200 километров. При таких 
дистанциях естественным образом возникают 
трудности в транспортном сообщении. Поэтому 
вопросы улучшения жизни и условий муйнак-
цев, беспокоящие их проблемы находятся под 
особым вниманием главы нашего государства. 
Были приняты два постановления по развитию 
этого региона, реализованы адресные программы. 
Сам Президент посещал Муйнак два раза - в 2018 
и 2019 годах. Тогда были даны поручения по улуч-
шению транспортных коммуникаций. В соответ-
ствии с ними отремонтированы автомобильные 
дороги, модернизирован и вновь запущен аэро-
порт Муйнака.
Воздушная гавань, построенная в 1947 году, 

предназначалась для обслуживания небольших 
судов. Затем работа аэропорта остановилась. 
Сегодня аэропорт, получивший новую жизнь, 
впервые принял борт Президента Узбекистана.
Глава государства ознакомился с проделанной 

здесь созидательной работой. Возведен новый тер-
минал, способный обслуживать 50 пассажиров, 
отремонтированы взлетно-посадочная полоса 

и перроны. Территория вокруг аэровокзального 
комплекса была озеленена.
Здесь Президент провел встречу с предста-

вителями старшего поколения, председателями 
махаллей, помощниками хокимов и молодежью 
Муйнака.

- За последние пять лет мы многому научились, 
поверили в то, что ранее казалось невероятным. 
В первый мой приезд я говорил, что культура 
начнется с Муйнака. Как раз это и происходит. 
Пример - вот этот аэропорт. Теперь будет орга-
низовано авиасообщение по маршруту Ташкент 
- Муйнак - Нукус, - сказал Шавкат Мирзиёев.
Еще одна новость - для объединения усилий 

в развитии Приаралья каждый район Каракалпак-
стана закреплен за одной из областей. Президент 
пояснил причину и значимость этой меры.

- Многие только говорят, что ситуация в При-
аралье плохая. Но не все видели ее своими глазами. 
Поэтому сегодня я отправил сюда руководителей 
со всей республики, чтобы они подышали возду-
хом Арала, увидели условия и дали справедливую 
оценку. Мы направим внушительные средства на 
развитие Каракалпакстана, - сказал Президент.
Глава государства поинтересовался мнением 

местных жителей об актуальных проблемах 
и предстоящей работе в Муйнаке.

- Здесь живут трудолюбивые, закаленные труд-
ностями люди. Мы должны лишь создать условия 

для их работы. Но какие предприятия постро-
ить? Какую продукцию производить? Какой 
у нее будет рынок? Неспроста наладили авиа-
сообщение. Теперь перевозить товары станет 
легче. Поэтому прошу вас: расскажите о самом 
наболевшем, предложите продуманные и выгод-
ные идеи. Мы должны вместе с вами наметить 
конкретные планы на ближайшие два года, - 
сказал Шавкат Мирзиёев.
Представители общественности отметили 

изменения в регионе и высказали предложения 
по актуальным вопросам. Президент поддержал 
их и дал ответственным лицам соответствующие 
поручения. Указано на необходимость развития 
наряду с сельским хозяйством и сферы услуг, 
в частности, предоставления налоговых льгот 
для развлекательного сектора. Это послужит раз-
витию внутреннего туризма, созданию рабочих 
мест.
Муйнакский район закреплен за Ташкент-

ской областью. В ходе встречи перед представи-
телями муйнакцев проведена презентация про-
ектов, которые будут реализованы в их районе 
предпринимателями указанной области. Так, 
в районе намечено организовать парк. Престаре-
лые и дети будут направлены в санатории и дет-
ские лагеря. Глава государства отдельно остано-
вился на вопросе укрепления здоровья населения 
и отметил необходимость увеличения выплат 

и предоставления жилья врачам, приезжающим 
работать в регион.
После этого Президент Шавкат Мирзиёев озна-

комился с проводимой работой по облесению 
высохшего дна Арала. 
От решения этой проблемы зависит экологи-

ческое и экономическое благополучие народа 
Каракалпакстана и обширного региона в целом. 
Когда-то море и впадавшие в него реки, сельскохо-
зяйственные угодья обеспечивали людей работой 
и доходом. Но бездумное вмешательство в законы 
природы, перекрытие водотоков по Амударье 
и Сырдарье привели к одной из самых серьезных 
экологических катастроф в мире. Регион начал 
стремительно опустыниваться, а почва - заса-
ливаться. Понес большой ущерб растительный 
и животный мир.
В нынешнюю эпоху глобального потепления и 

уменьшения осадков шансы на спасение Араль-
ского моря крайне малы. Единственный выход - 
сохранение того, что осталось, минимизация воз-
действия трагедии, облегчение жизни людей.
Глава нашего государства неоднократно 

выступал по этому вопросу на сессиях Генераль-
ной Ассамблеи ООН, выдвигал важные предло-
жения на международных саммитах. Вместе с тем 
ведется практическая работа с задействованием 
внутренних возможностей.
В частности, с высохшего дна Аральского моря 

поднимались и разносились далеко вокруг мил-
лионы тонн пыли и ядовитых солей. Во время 
поездки в Муйнак в 2018 году Шавкат Мирзиёев 
поставил задачу по посадке на дне устойчивых 
к засоленности растений с учетом рекомендаций 
ученых.
Главе государства доложили о проделанной 

за минувшее время работе.
За последние годы на высохшем дне моря выса-

жены тугайные леса площадью 1 миллион 524 
тысячи гектаров. В сложных природных условиях 
удалось посадить около 6 тысяч тонн семян таких 
пустынных растений, как саксаул, гречиха, кан-
дым, черкез. В работах было задействовано более 
4000 рабочих и 1600 единиц техники, включая 
самолеты.
Это доброе и нужное дело продолжается. 

В нынешнем году планируется облесить еще 
100 тысяч гектаров. В настоящее время работы 
ведутся на 26 тысячах гектаров, заготовлено 562 
тонны семян. Кроме того, создается питомник 
площадью 100 гектаров.
Президент побеседовал с экологами и специа-

листами лесного хозяйства.
- Мы накопили большой опыт по созданию 

насаждений в таких сложных условиях. Цель моего 
приезда сюда - продолжить эту работу на основе 
научного подхода, - сказал Шавкат Мирзиёев.
Даны указания по расширению научных иссле-

дований, созданию сортов растений, соответству-
ющих почве региона, и увеличению площадей 
тугайных насаждений.
Поручено разработать пятилетнюю нацио-

нальную программу по восстановлению флоры 
и фауны Приаралья.
Президент Шавкат Мирзиёев также посетил 

сход граждан аула «Белтау» в Тахтакупирском 
районе Каракалпакстана.
Здесь проживают более тысячи человек. Аул, 

отдаленный от районного центра на 40 кило-
метров, преобразился после проведенной в нем 
благоустроительной работы в рамках программы 
«Обод кишлок».
Были капитально отремонтированы зда-

ние схода граждан, центр культуры, врачебный 
пункт и детский сад. Построена баня. Проложены 

водопроводы, улучшены питьевое водоснабжение 
и покрытие дорог. Построен пешеходный мост 
на канале Оржап, приведены в порядок тротуары 
и арыки. Обновлены 5 километров электросетей, 
установлен новый трансформатор.
Шавкат Мирзиёев осмотрел созидательную 

работу и побеседовал с жителями.
- Особое внимание Каракалпакстану, задейство-

вание больших сил и ресурсов в последние годы 
дают свои результаты. Люди поверили в правиль-
ность нашего пути. Теперь мы ставим новые цели. 
В Каракалпакстане находятся все руководители. 
Это впервые в истории. Они приехали со сво-
ими ресурсами, командами, разрабатывают кон-
кретные проекты. Нам необходимо восстановить 
былую славу Тахтакупира, - сказал Президент. 
Глава государства отдельно остановился на 

вопросе улучшения жизненных условий женщин.
- Мы должны построить у нас в стране обще-

ство, в котором не проливаются слезы женщин, - 
сказал Шавкат Мирзиёев.
Состоялся диалог с вновь назначенными 

помощниками хокима и лидерами молодежи. Они 
высказали свои предложения по решению проб-
лем в махаллях, обеспечению занятости.
Здесь же Президент побеседовал с журна-

листами.
Шавкат Мирзиёев ознакомился с деятельно-

стью предприятия «Шуманай экотекс» в Шума-
найском районе.
Предприятие, введенное в строй в 2020 году, 

способно производить более 7 тысяч тонн пряжи 
в год. В прошлом году было выпущено продукции 
на 51 миллиард сумов и экспортировано на 5 мил-
лионов долларов.
До этого самой большой проблемой в районе 

была безработица. Предприятие, создав 500 рабо-
чих мест, внесло важный вклад в обеспечение 
работой местных жителей, особенно женщин.
Глава государства ознакомился с технологи-

ческим процессом и продукцией, побеседовал с 
работниками. Ответственным лицам даны указа-
ния по освоению следующих этапов переработки 
хлопка.

- Чтобы в районе не было безработицы, таких 
предприятий должно быть три-четыре. Необ-
ходимо осуществлять проекты и по другим 
направлениям промышленности, - сказал Шавкат 
Мирзиёев.
Здесь же состоялась презентация деятельно-

сти общества с ограниченной ответственностью 
«Бахром Илгор Кластер». В кластере проведено 
лазерное нивелирование 743 гектаров земель. 
На 100 гектарах внедрена технология орошения 
дождеванием.

- Мы стремимся создать источники дохода для 
населения, нарастить валовое производство. Что 
для этого нужно? Прежде всего вода. Но в усло-
виях Каракалпакстана учет воды и земли особенно 
актуален. Если пользоваться экономно, бережно, 
воды хватит. Для этого следует повысить культуру 
ведения сельского хозяйства, внедрить инноваци-
онные технологии, - сказал Президент.
Состоялась презентация инвестиционных про-

ектов предпринимателей Хорезмской области, 
закрепленной за Шуманайским районом.
Визит Президента Республики Узбекистан 

Шавката Мирзиёева в Республику Каракалпак-
стан продолжается.
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За строкой Указа
СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ - 
ИНСТРУМЕНТ 
СТРОИТЕЛЬСТВА БУДУЩЕГО

Устойчивое развитие страны 
невозможно без реформ, 
направленных на благо народа. 
Непременное условие построения 
сильного государства нацелено 
на служение интересам людей.

Как известно, по инициативе главы государ-
ства с целью всестороннего развития Узбеки-
стана, чтобы занять достойное место среди 
передовых демократических государств, была 
принята Стратегия действий по пяти приори-
тетным направлениям развития Республики 
Узбекистан в 2017-2021 годах. Концептуальный 
документ, как маяк, освещал путь, позволяя идти 
вперед, не сбиваясь с главной цели - дальней-
шего углубления и обеспечения эффективности 
демок ратических реформ на новом этапе.
Необходимо отметить, что такое стратеги-

ческое планирование может позволить себе 
только устойчивое и активно развивающееся 
общество.
В последние пять лет решались задачи ста-

билизации социально-экономического состо-
яния, налаживания рыночных принципов в 
функционировании экономики. В жизни нашей 
страны начинается важный этап нового разви-
тия и национального прогресса. Теперь на основе 
имеющегося и перспективного потенциала есть 
возможность ставить амбициозные стратегиче-
ские задачи, направленные на дальнейшее повы-
шение благосостояния народа, трансформацию 
отраслей экономики, ускоренное развитие пред-
принимательства, безусловное обеспечение прав 

и интересов человека, формирование активного 
гражданского общества. 
Стратегия развития Нового Узбекистана - 

результат общественной дискуссии о целях, сред-
ствах и приоритетах развития на основе прин-
ципа «Во имя чести и достоинства человека» 
с проведением глубокого анализа сложных миро-
вых процессов и результатов пройденных этапов. 
Достижения республики в социально-эконо-
мической и общественно-политической сферах 
формируют необходимые условия для принятия 
документа, определяющего стратегию развития 
целого государства на следующие пять лет.
Документ охватывает семь приоритетных 

направлений, которые выступают политической, 
правовой, социально-экономической и научно- 
просветительской базой для реформ по прин-
ципу «От Стратегии действий - к Стратегии раз-
вития». Характер преобразований обусловливает 
рост качества жизни граждан. Именно поэтому 
основу всех реформ и проводимых работ состав-
ляют положения, связанные в первую очередь 
с обеспечением интересов человека. 
Одно из семи направлений программного доку-

мента - превращение принципов справедливости 
и верховенства закона в основополагающее 

и необходимое условие развития страны. Для 
этого целесообразно повысить роль Олий Маж-
лиса Республики Узбекистан в системе госу-
дарственной власти, еще больше расширить его 
полномочия по решению важных задач, осу-
ществлению парламентского контроля за дея-
тельностью исполнительной власти. 
Например, в ходе выездных встреч в реги-

онах и прямого диалога с народом отме-
чаем: имеются задачи, требующие решения. 
Но полномочия членов парламента не настолько 
широки, чтобы находить ответы на определенные 
вопросы в судебной системе или другой сфере. 
Наряду с этим необходимо повысить качество 
законотворческой деятельности, усилить роль 
депутатов в жизни государства и общества, 
создать прочный фундамент для эффективного 
решения народными избранниками волнующих 
население проблем, внесения практического вклада 
в развитие регионов в контексте устанавливаемого 
нового порядка работы с территориями в рамках 
задач по комплексному социально- экономическому 
развитию регионов, определенных в Стратегии 
развития.

ОТКРЫВАЕТСЯ НОВАЯ СТРАНИЦА 
РАЗВИТИЯ КАРАКАЛПАКСТАНА

За последние годы на высохшем дне моря высажены тугайные 
леса площадью 1 миллион 524 тысячи гектаров. 
В сложных природных условиях удалось посадить около 
6 тысяч тонн семян таких пустынных растений, как саксаул, 
гречиха, кандым, черкез. В работах было задействовано более 
4000 рабочих и 1600 единиц техники, включая самолеты.

Это доброе и нужное дело продолжается. В нынешнем году 
планируется облесить еще 100 тысяч гектаров. В настоящее 
время работы ведутся на 26 тысячах гектаров, заготовлено 
562 тонны семян. Кроме того, создается питомник 
площадью 100 гектаров.

Президент Шавкат Мирзиёев для ознакомления с осуществляемой созидательной работой, крупными 

проектами на местах и жизнью населения 23 февраля посетил Республику Каракалпакстан.
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Большие изменения произошли 
и в махалле «Кози», где прожи-
вают свыше 1500 жителей. 

- Удобные и комфортные 
махалли - требование времени, 
мощный задел на будущее, - гово-
рит помощник хокима в махалле 
«Кози» Шухратжон Рузикориев. 
- Ведь благоустроенная махалля - 
это добротные дома, хорошие 
бытовые условия, социальная 
защищенность, крепкие и боль-
шие семьи. Мы с председателем 
махалли Худойберди Холмуха-
медовым стараемся создать для 
жителей благоприятные условия, 
в том числе для развития бизнеса, 
частного предпринимательства, 

особенно среди молодежи и 
соотечественниц ,  внесенных 
в «женскую тетрадь». 
Совместные усилия дают 

положительные результаты: за 
короткий срок заасфальтиро-
вано два километра дорог, идет 
поэтапная замена систем осве-
щения. Гордятся в махалле и тем, 
что на их территории строится 
первый в районе девятиэтажный 
жилой дом на 70 квартир. Ново-
селье в новом здании, возведен-
ном по оригинальному проекту, 
запланировано уже на сен-
тябрь нынешнего года. Совре-
менный многоэтажный дом не 
только изменит облик махалли. 

Это еще и дополнительные 
рабочие места, ведь первый 
этаж здания предназначен для 
магазинов, торговых центров 
и офисов. 
Всячески поддерживают здесь 

и стремление жителей вклады-
вать средства в перспективные 
бизнес-проекты. Уже работают 
несколько магазинов, салонов кра-
соты, кафе, мастерских по ремонту 
бытовой техники. 
Удачно начала бизнес и 

19-летняя Мавлюда Азимова. 
Девушка открыла небольшой 
швейный цех, где выполняет 
заказы по пошиву и переделке 
одежды для взрослых и детей. 
У молодой бизнес-леди большие 
планы на будущее. Начинающий 
предприниматель вдохновляет 
своим примером сверстников, 
молодежь, желающую начать свое 
дело.
В этот же день журналисты 

побывали в детской школе музыки 
и искусства (ДШМИ) № 14 имени 
П.И. Чайковского.

- Музыкальная школа, соз-
данная в 1960 году, по праву 

считается одной из лучших в 
Ташкентской области, - расска-
зывает директор ДШМИ Ботир 
Болтабаев. - Здесь обучаются 
более 500 детей по 14 направ-
лениям. Наши воспитанники 
регулярно занимают призовые 
места на крупных международ-
ных конкурсах. Среди лучших - 
аккордеонист Шамсот Кучкаров, 
виртуозно играющий на дутаре 
Азизбек Тошболтаев и многие 
другие. Постоянно действуют два 
оркестра духовых и народных 
инструментов. Заметно развива-
ется и направление по подготовке 
художников и графиков, и вокаль-
ное пение. 
После капитального ремонта 

музыкальная школа оборудована 
по последнему слову техники, 
с удобными для ребят и препода-
вателей мастерскими и репетици-
онными залами. 
Путь в большое искусство 

начинается с музыкальной школы, 
где опытные наставники помогут 
раскрыть таланты ребенка. 

qе!геL l32,….
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СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ - 
ИНСТРУМЕНТ 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
БУДУЩЕГО

26 января на видеоселектор-
ном совещании, посвященном 
обсуждению Стратегии развития 
Нового Узбекистана на 2022-2026 
годы и ее реализации в текущем 
году, глава государства выдвинул 
требование тщательно прораба-
тывать документы касательно 
Стратегии развития, чтобы все 
усилия и выделяемые средства 
доходили до каждой махалли и 
служили повышению благососто-
яния семей. В этом руководитель 
страны еще большую ответствен-
ность возложил на депутатов. 
Согласно документу намечено 

увеличение числа детских садов 
на основе государственно-част-
ного партнерства для повыше-
ния охвата дошкольным обра-
зованием, чтобы даже в самых 
отдаленных регионах дети могли 
заниматься с педагогами в обра-
зовательных учреждениях, а их 
матери спокойно выходить на 
работу после отпуска по уходу за 
ребенком. 
Основная задача Стратегии 

развития в системе среднего обра-
зования - приведение ее в соот-
ветствие с современными требо-
ваниями. Это финансируемая из 
бюджета программа обновления 
учебников средних общеобразо-
вательных учреждений, создание 
новых ученических мест с доведе-
нием их количества до 6,4 милли-
она к концу 2026 года. 
Такой важный вопрос, как 

строительство  студенческих 

общежитий на основе ГЧП, ста-
нет решением проблемы съемного 
жилья для студентов. На заседа-
ниях нижней палаты, комитетов 
и комиссий парламента страны 
депутаты не раз поднимали дан-
ный вопрос. Отрадно, что ему 
найдено решение на государ-
ственном уровне.  
Позитивные перемены ожи-

даются в области науки и инно-
вационного развития: будет 
усовершенствована  деятель-
ность научно-исследовательских 
учреждений. Для достижения 
духовного развития определено: 
эффективное использование воз-
можностей более 12 тысяч библи-
отек, совместная борьба с идео-
логическими угрозами на основе 
национальной идеи. 
В числе тенденций развития 

нашей страны на ближайшую 
и среднесрочную перспективу - 
увеличение количества регулярно 
занимающихся физической куль-
турой и спортом, дальнейшее раз-
витие олимпийского движения 
и паралимпийского.
Кроме того, будет реализо-

вана Концепция «Новый Узбеки-
стан - просвещенное общество», 
направленная на дальнейшее 
развитие национальных цен-
ностей, культуры и искусства, 
воспитание молодежи по прин-
ципу «Просвещение - против 
невежества».
Как отмечает глава государства, 

Узбекистан - страна больших воз-
можностей и огромных богатств, 
а самым главным богатством 

являются мир и стабильность, 
дружба и согласие между пред-
ставителями разных наций, 
народностей и конфессий. Для их 
сохранения Стратегией развития 
предусмотрена последовательная 
реализация Концепции государ-
ственной политики Республики 
Узбекистан в сфере межнацио-
нальных отношений.
Судьба реформ и их реализа-

ция в первую очередь связаны с 
квалификацией кадров, их ком-
петентностью, патриотизмом, 
самоотверженностью и уровнем 
правовой культуры. Для этого 
необходимо воспитать молодежь 
с глубоким осознанием своих 
прав и обязанностей, свободно 
мыслящую, умеющую работать 
на основе передовых технологий, 
глубоко освоившую современные 
отрасли, эффективно действую-
щую в новых условиях. Важно 
сформировать у юношей и деву-
шек любовь к Родине, националь-
ным ценностям и обычаям.
Стратегия развития Нового 

Узбекистана до 2026 года - это 
инструмент строительства буду-
щего нашей нации, который 
стимулирует поступательное и 
целенаправленное устойчивое 
формирование общества, отра-
жая взгляды и интересы людей. 
Ее реализация важна и требует 
ответственного подхода каждого 
народного избранника. 
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ПО ПУТИ ПО ПУТИ 
ПРОЦВЕТАНИЯПРОЦВЕТАНИЯ

Поэтапному благоустройству махаллей в Чиназском 
районе Ташкентской области придают особое значение. 
Разработана и последовательно реализуется программа 
по бесперебойному обеспечению СГМ электроэнергией, 
чистой питьевой водой, газом, организации регулярного 
вывоза бытовых отходов, строительству жилья, 
спортивных и детских игровых площадок и не только.

Одна из основных задач в области устой-
чивого развития - обеспечение надежного 
доступа населения к водоснабжению. Это озна-
чает, что водными ресурсами необходимо 
грамотно распоряжаться. К тому же пять лет 
назад (август 2017 года) руководитель страны 
одной из четырех проблем в агропромышлен-
ном секторе обозначил недостатки именно 
в системе управления водным хозяйством, обе-
спечения в должной мере эффективности и рацио-
нальности использования водных ресурсов.
По мнению специалистов, в условиях ограни-

ченности водных ресурсов нужно иметь возмож-
ность оценивать текущее состояние запасов воды, 
чтобы знать, как удовлетворять в них потребность 
в будущем.
По прогнозам Института мировых ресур-

сов, к 2040 году 33 страны столк нутся с про-
блемой крайней нехватки воды. В их число 
входят все государства Центральной Азии. 
Поэтому весьма важной становится оценка 
состояния источников воды. И здесь совре-
менные информационно-коммуникационные 
и цифровые технологии выступают стратегиче-
ским фактором управления водопользованием.
Обеспечить устойчивое водоснабжение населе-

ния и всех отраслей экономики в ближайшее деся-
тилетие нацелена Концепция развития водного 
хозяйства Республики Узбекистан на 2020-2030 
годы, утвержденная Указом главы государства 
от 10 июля 2020 года. Ожидается, что прово-
димая в рамках концепции работа меняет под-
ходы в вопросах рационального и эффективного 

использования водных ресурсов для предотвра-
щения угроз источникам воды и водоснабжению 
населения и экономики, а также позволяет совер-
шенствовать процессы мелиорации орошаемых 
земель и повсеместно внедрять водосберегающие 
технологии.
Как отмечают в Нижнезарафшанском бассей-

новом управлении ирригационных систем, за 
последние полтора года в Навоийской области 
осуществлены широкомасштабные работы по 
внедрению в сферу водного хозяйства цифровых 
технологий. Только в прошлом году на 59 сельско-
хозяйственных объектах установлены приборы 
измерения и контроля воды Smart Water («Умная 
вода»), на 93 мелиоративных наблюдательных 
пунктах - датчики Diver для мониторинга прес-
ных подземных вод и уровня их минерализации. 
Процесс управления одним крупным гидротехни-
ческим сооружением в регионе автоматизирован.
Также на пятнадцати насосных станциях 

начали использовать онлайн-мониторинг расхода 
воды. Вместе с этим обеспечен обмен данными, 
поступающими с установленных на объектах 
водного хозяйства приборов, с интегрирован-
ной информационной системой центрального 
аппарата Министерства водного хозяйства 
Респуб лики Узбекистан.
В текущем году на объектах водного хозяйства 

и ирригации Навоийской области планируется 
внедрить современные цифровые технологии. 
В частности, установить 85 приборов «Умная 
вода» и Diver на 100 мелиоративных наблюдатель-
ных скважинах. Одно крупное гидросооружение 

полностью автоматизируют. На 26 насосных стан-
циях расход потребления воды будут контролиро-
вать в режиме реального времени. 
Совершенствование прогнозирования и веде-

ния учета ресурсов воды, модернизация и раз-
витие объектов водного хозяйства на основе 
цифровых технологий, позволяющие экономить 
электроэнергию и другие резервы, - доминирую-
щие цели Стратегии управления водными ресур-
сами и развития сектора ирригации в Республике 
Узбекистан на 2021-2023 годы, утвержденной 
постановлением главы государства от 24 февраля 
2021-го. Проект направлен на реализацию приори-
тетных направлений, определенных в Концепции 
развития водного хозяйства Республики Узбеки-
стан на 2020-2030 годы, а также на достижение 
основных целевых показателей и индикаторов. 
В этом ряду управление водными ресурсами, 
которое тоже требует обновления и перехода на 
принципиально новую систему работы за счет 
цифровой трансформации.
Так, в рамках мероприятий по модернизации и 

улучшению инфраструктуры Прогнозными пока-
зателями строительства и реконструкции объ-
ектов ирригации на 2021-2023 годы (приложение 
№ 2 к Стратегии) предусмотрены возведение и 
ремонт объектов, находящихся на балансе Ниж-
незарафшанского бассейнового управления ирри-
гационных систем. Это обновление 9,7 км трубо-
проводных насосных станций, строительство 117 
оросительных скважин, восемь из которых соору-
жены в прошлом году. 
Планируется 16 насосных агрегатов обновить 

современными энергоэффективными электродви-
гателями. В 2021-м приобретено четыре насосных 
агрегата и восемь электродвигателей. Согласно 
расчетам ожидаемая экономия электроэнергии за 
год будет обеспечена путем снижения объемов 
потребления - с 1,1 до 1 млн кВт/ч.
В 2021-2023 годах на насосных станциях, 

находящихся на балансе Управления насосных 
станций и энергетики Навоийской области, для 

мониторинга воды в онлайн-режиме будет уста-
новлено 41 устройство. В рамках освоения кре-
дитных средств по проектам, реализуемым в 
сфере водного хозяйства за счет иностранных 
инвес тиций, на пяти насосных станциях («Кал-
кон», «Жамбул», «Тосс», «Куксарой» и «Малик-
чул») предусмотрена большая реконструкция. 
Также отремонтировали мелиоративную насос-
ную станцию и 12 вертикальных дренажей. 
По программе реализации проектов в водном 
хозяйстве на основе принципов государствен-
но-частного партнерства в 2021-м в рамках трех 
из запланированных шести проектов пять насо-
сных станций передали в новое управление на 
десять лет. 
В масштабе выполненных работ значимым 

мероприятием в сфере управления водными 
ресурсами и развития сектора ирригации стала 
(в соответствии с протоколом совещания по 
итогам визита руководителя страны в регион 
в марте 2019 года) реконструкция гидроузла «Кар-
мана» в Карманинском районе области. 
Как рассказал начальник Управления экс-

плуатации водохранилища и крупных гидро-
технических сооружений Навоийской области 
Искандар Раупов, на введенном в эксплуатацию 
49 лет назад объекте в течение 2020-2021 годов 
провели первую масштабную реконструкцию 
стоимостью 11,5 млрд сумов. Цель - повысить 
эксплуатационные и технико-экономические 
показатели гидросооружения. В частности, на 
верхних лево- и правобережьях выполнены зем-
ляные работы, берег реки приведен в прежнее 
состояние. На нижнем бьефе реконструировано 
500 метров русла, чтобы исключить прорыв дамб. 
Для защиты канала Олтмишкапа, черпающего 
воду из гидроузла, выполнены бетонные работы 
и установлен водозабор. На гидросооружении 
14 ворот управляются в автоматическом режиме.
Левобережная сторона гидроузла «Кар-

мана» обеспечивает водой Карманинский район, 
право бережная - АО «Навоийская ТЭС», ГУП 
«Иссиклик манбаи», а также сельскохозяйствен-
ные угодья Навбахорского и Канимехского рай-
онов, занятые под хлопок и зерно.
В систему Управления эксплуатации водохра-

нилища и крупных гидротехнических сооруже-
ний Навоийской области также входят гидроузел 
в Навбахорском районе, водозаборы «Сентобсой» - 
в Нуратинском (вместимость - 1 млн 100 тысяч м3) 
и «Куксарой» - в Хатырчинском (7,5 млн м3). 

Здесь установлено современное оборудование 
для измерения количества, состава и распределе-
ния хранящейся воды.
В  Навоийской  области  для  полива 

182 600 га орошаемых земель требуется 988 млн м3. 
В летний оросительный сезон 2022 года выделен 
лимит в размере 802 млн кубов ресурса. 
По словам начальника Нижнезарафшан-

ского бассейнового управления ирригацион-
ных систем Нодира Шомуродова, недостающее 
количество воды покроется за счет жесткой эко-
номии ресурса. Чтобы смягчить ее дефицит, на 
площади 50 041 га будут внед рены водосберега-
ющие технологии, выполнены ирригационные 
мероприятия на 439 км, введены в пользование 
144 прибора «Умная вода», информационно- 
коммуникационные и цифровые технологии. 
Это позволит сэкономить 12 млн кубических 
метров воды. Правильное выполнение агротех-
нических мероприятий на территории 12 тысяч га 
и целевое использование 210 прямых сква-
жин также будут способствовать решению 
вопроса.

- Широкое внедрение в практику водосбе-
регающих технологий дает положительный 
результат, - говорит Н. Шомуродов. - В 2021 
году 291 фермерское хозяйство Навоийской 
области на площади 7737 га, занятой под хлоп-
чатник, начало применять технологию капель-
ного орошения. Например, в Навбахорском рай-
оне на водосбережение перешли 85 фермеров, 
в Хатырчинском - 75 ФХ. Им из Государствен-
ного бюджета выделено 38 млрд 586 млн сумов 
субсидий на покрытие части процентных рас-
ходов по банковским кредитам, выделяемым на 
приобретение и строительство водосберегаю-
щих технологий орошения. 
В 2022 году согласно разработанным прогноз-

ным показателям внедрение капельного орошения 
планируется организовать на площади 20 200 га, 
из которых 17 200 га - посевы хлопчатника, 
3000 га - садово-виноградные плантации. Полив 
2500 га, занятых под зерновые культуры, будет 
производиться дождевым орошением.
Цифровая трансформация в сфере водного 

хозяйства и ирригации - это не просто внедре-
ние технологий, а последовательная масштабная 
работа, которая должна привести к ускорению 
и оптимизации всех процессов в отрасли.

m="%,L“*=  %Kл=“2ь.
t%2% qе!ге  m,*%…е…*%.

d,л-3ƒ= c3л м%"=.
&o!="д= b%“2%*=[.

Активное внедрение в отрасли отечественной экономики и общественной жизни 
цифровых технологий не обошло стороной сферу ирригации. Реализуемые в данном 
направлении проекты по автоматизации управления крупными объектами ирригации 
последних лет нацелены на рациональное использование водных ресурсов 
и обеспечение гарантированной подачи воды на орошаемые земли.

Агросектор

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ ВОДНОГО ХОЗЯЙСТВА: 
ОПЫТ НАВОИЙСКОЙ ОБЛАСТИ

Инфраструктурные проекты
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Долгое время по ряду объектив-
ных и субъективных причин фак-
тические затраты на науку значи-
тельно уменьшались, что привело 
к существенному снижению науч-
ного потенциала. В сложившейся 
в те годы в республике в целом и 
орошаемой зоне в частности крайне 
напряженной водохозяйственной, 
эколого-мелиоративной обстановке 
была очевидна необходимость корен-
ного пересмотра основополагающих 
принципов, принятия социального 
решения о развитии водохозяйствен-
ной и мелиоративной науки.
Кроме того, из-за ненадлежа-

щего внимания соответствующих 
ведомств, объема финансирования и, 
главное, недостаточной финансовой 
заинтересованности в реализации 
собственных научных, практиче-
ских разработок в производственной 
практике многие ученые и высоко-
квалифицированные специалис ты 
прекратили свою деятельность. 
В результате происходили деграда-
ция и разрушение фундаментальных 
и практических основ повышения 
продуктивности водно-земельных 
ресурсов. За счет снижения объемов 
финансирования научной деятельно-
сти, оптимизации и сокращения чис-
ленности квалифицированных науч-
ных сотрудников до критического 
уровня уменьшилось и количество 
профильных специалистов. 
В настоящее время в республике 

созданы благоприятные условия для 
вложения финансовых средств отече-
ственных и зарубежных инвесторов в 
развитие почти всех отраслей народ-
ного хозяйства. Анализ деятельности 
и участие инвесторов в междуна-
родных проектах в сфере водохозяй-
ственного комплекса, использования 
земельных ресурсов, мелиорации 
свидетельствует, что в большин-
стве случаев в качестве руководи-
теля, исполнителей участвуют люди 
(менеджеры), не имеющие пред-
ставления о составе и сути решае-
мых задач целевой направленности. 
Поэтому при обсуждении этих про-
ектов на совещаниях разного уровня 
в основном речь идет о повышении 
потенциала, информированности и 
укреплении сотрудничества.
По статусу на Национальный 

исследовательский университет 
«Ташкентский институт инженеров 
ирригации и механизации сельского 
хозяйства» возложено создание орга-
низационно-структурных, учебно- 

методических, теоретических и лабо-
раторно-экспериментальных основ 
кадрового, научного обеспечения 
устойчивого развития водного хозяй-
ства и мелиорации в республике. 
Очевидна необходимость разработки 
концепции по модернизации исполь-
зования водно- земельных ресурсов 
в условиях дефицитного водополь-
зования. Реализация состава мероп-
риятий и последовательность их 
выполнения должны осуществ ляться 
с соответствующим объемом финан-
сирования ,  интеллектуальных , 
материально-технических средств 
заинтересованных государственных, 
государственно-частных, частных 
организаций и зарубежных инвес-
торов.
В сложившейся водохозяйственной 

и эколого-мелиоративной обстановке 
деятельность кадрового и научного 
потенциала необходимо направить на 
решение следующих задач:

 определение и прогнозирование 
оптимальной структуры и площади 
сельскохозяйственных культур, 
имеющих стратегический статус, 
потребности внутреннего и внешнего 
рынков;

 определение состава, норм и 
сроков проведения гидро- и агроме-
лиоративных, агротехнологических 
ресурсосберегающих приемов и спо-
собов восстановления устойчивости 
производительной способности - 
продуктивности засоленных, солон-
цеватых, эродированных и загряз-
ненных почв;

 уточнение объемов распола-
гаемых речных водных ресурсов, 
организационно- управленческих, 
технических и технологических 
прие мов их оперативного распреде-
ления с учетом водности основных 
водотоков, разработку сценариев 
предотвращения ущерба в случае 
негативного развития событий (мало-
водье, засуха и не только);

 определение возможных объе-
мов нетрадиционных (коллекторно- 
дренажных, слабосолоноватых под-
земных и сточных) водных ресурсов, 
разработку технических приемов их 
обессоливания и технологии исполь-
зования при выращивании сельско-
хозяйственных культур;

 разработку организационно- 
структурных, управленческих форм 
водного менеджмента и охраны окру-
жающей среды.
В рамках выполнения перво-

очередных задач, сформулированных 

28 мая 2019 года Президентом 
Респуб лики Узбекистан на совеща-
нии, посвященном задачам развития 
сферы науки и высшего образования, 
необходимо пересмотреть существу-
ющий порядок и правила (стандарты) 
подготовки научных, педагогических 
кадров и специалистов в институте. 
В ближайшее время необходимо: по 
каждой специальности определить 
состав общенаучных и специальных 
дисциплин, объем часов и последо-
вательность их обучения для фор-
мирования у будущих бакалавров, 
магистров профессиональных знаний 
по теоретическим и практическим 
основам выбранной специальности 
на уровне современных требований; 
создать постоянно действующий экс-
пертный совет под председательством 
проректора по учебной работе для 
оценки профессионального научно- 
педагогического уровня профес-
сорско-преподавательского состава 
согласно утвержденному штатному 
расписанию. Темы диссертационных 
работ, рабочие программы и мето-
дику исследований, предварительное 
обсуждение законченных работ сле-
дует рассматривать на научно-тех-
ническом совете деканата с обяза-
тельным участием ведущих ученых 
смежных кафедр, высококвалифици-
рованных специалистов проектных 
и эксплуатационных организаций. 
На избранных по конкурсу заве-
дующих специализированных и 
общенаучных кафедр возложить 
ответственность за качество выпол-
няемых научно-исследовательских 
работ, организационно-методиче-
скую достоверность теоретических 
и экспериментальных исследований 
по утверждаемой тематике. Создать 
порядок выбора темы дипломных 
работ бакалавров, магистерских дис-
сертаций в соответствии с требова-
нием производственного цикла на 
практике, объективной оценки их 
качества, в условиях обеспечения 
широкой гласности.
Состояние и показатели эффек-

тивности орошаемого земледелия 
постоянно находятся в поле зрения 
руководства республики. В Концеп-
ции по эффективному использова-
нию земельных и водных ресурсов в 
сельском хозяйстве, утвержденной 
Указом Президента от 17 июня 2019 
года, достаточно обоснованно сфор-
мулированы основные задачи, пути 
их решения на современном этапе 
и в ближайшей перспективе.

Экспертное мнение Партнерство

ОСНОВА ИННОВАЦИОННОГО 
ПРОГРЕССА
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На современном этапе развития отраслей народного хозяйства в ВВП республики достаточно 
высок удельный вес аграрного сектора экономики, базисной основой которого является орошаемое 
земледелие. В связи с этим научное его обоснование - неотложная и важнейшая задача.

ЭСКАТО - крупнейшая из пяти регио-
нальных комиссий ООН по географиче-
скому охвату и численности населения. 
Учреждена 28 марта 1947 года. Штаб-квар-
тира Комиссии расположена в Бангкоке 
(Таиланд). В состав Комиссии входят 
53 страны с правом решающего голоса, 
включая восемь стран СНГ (Россия, Азер-
байджан, Армения, Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан, Туркменистан и Узбекистан) 
и 9 территорий, не достигших уровня поли-
тической самостоятельности, которые наде-
лены статусом ассоциированных членов 
с правом совещательного голоса. Четыре 
государства - Великобритания, Нидер-
ланды, США и Франция - являются «нере-
гиональными членами». Исполнительным 
секретарем ЭСКАТО в ранге заместителя 
Генсека ООН с 1 ноября 2018 года является 
Армида Салсиа Алишахбана.
Комиссия призвана оказывать содей-

ствие социально-экономическому разви-
тию стран Азиатско-Тихоокеанского реги-
она через наращивание регионального и 
субрегионального сотрудничества, а также 
путем предос тавления разнообразной кон-
сультативной и технической помощи, уде-
ляя основное внимание непосредственному 
консультированию правительственных 
органов, обо бщению регионального опыта 
и информации путем совещаний, публика-
ций и организации межнациональных сетей 
связи. 
Сессии девяти комитетов проводятся раз 

в два года. 
Узбекистан является членом ЭСКАТО 

с 31 июля 1992 года. Генеральный кон-
сул Узбекистана в Бангкоке одновременно 
исполняет функции представителя респуб-
лики в Комиссии.
В рамках Комиссии Узбекистан участвует 

в Межправительственном соглашении по 
сети Азиатских автомобильных дорог (с 2005 
года), Межправительственном соглашении 
по сети Трансазиатских железных дорог 
(с 2009-го), а также Межправительственного 
соглашения о «сухих портах» (с 2021 года).
Другим важным направлением является 

взаимодействие с ЭСКАТО в вопросе содей-
ствия вступлению Узбекистана во Всемир-
ную торговую организацию. 
С ноября 2021 года Узбекистан стал участ-

ником Региональной программы ЭСКАТО 
по применению космической техники в целях 
устойчивого развития. Кабинетом Минист-
ров разработана и принята «Дорожная 
карта» по осуществлению сотрудничества 

Узбекистана в рамках данной Региональной 
прог раммы.
С руководством ЭСКАТО прораба-

тывается вопрос реализации инициатив 
Президента Узбекистана, которые были под-
держаны и включены в Декларацию минист-
ров о развитии устойчивого транспорта в 
Азиатско- Тихоокеанском регионе, принятой 
по итогам 4-ой министерской конференции по 
транспорту ЭСКАТО 14-17 декабря 2021 года.
В целях содействия региональному 

сотрудничеству и укрепления взаимо-
действия государств Центральной Азии 
с другими организациями ООН ЭСКАТО 
совместно с ЕЭК ООН осуществляет Специ-
альную программу для стран Централь-
ной Азии (СПЕКА), которая предусматри-
вает выполнение конкретных проектов в 
социально- экономической сфере, а также 
оказания технической помощи со стороны 
региональных комиссий ООН странам ЦА, 
являющимся членами обеих комиссий.
Армида  Салсия  АЛИШАХБАНА , 

замес титель Генерального секретаря ООН 

и Исполнительный секретарь ЭСКАТО:

- Приветствую от имени Экономической и 
социальной комиссии для Азии и Тихого оке-
ана (ЭСКАТО) из Бангкока. Будучи регио-
нальным центром Организации Объединен-
ных Наций в Азиатском регионе, ЭСКАТО 
в настоящее время уделяет стратегическое 
внимание осуществлению Повестки дня 
для устойчивого развития на период до 2030 
года, содействуя региональному сотрудниче-
ству в решении ключевых трансграничных 
проблем и решению региональных приори-
тетных задач, таких как торговля, транспорт 
и другие.
В целях оказания поддержки правитель-

ствам стран Азиатского региона в деле более 
эффективного восстановления ЭСКАТО раз-
работала Рамочную программу социально- 
экономического реагирования на COVID-19 
в соответствии с глобальной «Рамочной 
программой ООН для немедленных 
социально- экономических ответных мер на 
COVID-19», предложенной Генеральным 
секретарем Антониу Гутерришем.
Основа рамочной программы ЭСКАТО 

состоит из трех направлений работы:
- защиты людей и инвестирования в 

них, повышения жизнестойкости обществ и 
общин, особенно женщин и уязвимых групп;

- содействия устойчивому и инклюзив-
ному экономическому восстановлению 
посредством фискального и денежно-кре-
дитного стимулирования в соответствии 

с Повесткой дня на 2030 год и Парижским 
соглашением;

- восстановления и повышения устойчи-
вости производственно-сбытовых цепочек 
на основе региональной и субрегиональной 
координации в области торговли, инвести-
ций, транспорта и цифровой связи и под-
держки малых и средних предприятий.
С этой целью ЭСКАТО и Узбекистан 

сотрудничают по нескольким ключевым 
приоритетам, включая развитие транспорт-
ной инфраструктуры, а также упрощение 
процедур перевозок, транзит грузов и сокра-
щение транспортных издержек. 
ЭСКАТО служит региональной плат-

формой для развития транспортной инфра-
структуры на основе осуществления 
межправительственных соглашений по 
сетям Азиатских автомобильных дорог и 
Трансазиатских железных дорог, участни-
ком которых является Узбекистан. Комиссия 
работает с Узбекистаном над его возможным 
присоединением к Межправительственному 
соглашению о «сухих портах», что будет спо-
собствовать его дальнейшей интеграции в 
международные интермодальные транспорт-
ные и логистические системы.
Усилия по совершенствованию и укрепле-

нию транспортного сектора в Узбекистане 
направлены на расширение возможностей 
страны в торговле с другими странами. 
Одним из ключевых инструментов дости-
жения этой цели является присоединение 
Узбекистана к Рамочному соглашению об 
упрощении процедур трансграничной безбу-
мажной торговли в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе.
Рамочное соглашение может смягчить 

невыгодное положение Узбекистана, связан-
ное с двойным отсутствием выхода к морю, 
поскольку будет способствовать переме-
щению торговых грузов путем облегчения 
элект ронного обмена торговой информацией 
с соседними странами транзита, что приве-
дет к сокращению времени на пересечение 
границы и процедуры транзита.
ЭСКАТО может также оказать техниче-

скую поддержку в подготовке Узбекистана 
к вступлению во Всемирную торговую орга-
низацию, а также укрепить его потенциал 
в плане проведения переговоров по даль-
нейшим двусторонним или региональным 
соглашениям, касающимся либерализации 
торговли и упрощения процедур торговли, с 
помощью электронных учебных материалов 
и инструментов, таких как Консультативный 
совет ЭСКАТО по торговой информации и 
переговорам (TINA).
Это лишь некоторые из областей, в кото-

рых ЭСКАТО сотрудничает с правитель-
ством Узбекистана в рамках «дорожной 
карты» между ООН и Узбекистаном, приня-
той в этом году. Мы надеемся на продолже-
ние тесного партнерства в целях построения 
сильного и устойчивого будущего для всего 
народа Узбекистана.
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УЗБЕКИСТАН - ЭСКАТО: СОТРУДНИЧЕСТВО 
ВО ИМЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

2 марта исполняется 30 лет с момента вступления Узбекистана 
в Организацию Объединенных Наций. За минувшие годы было налажено 
конструктивное сотрудничество, республика смогла занять достойное 
место на международной арене как активный и инициативный член 
сообщества наций. Сегодня Узбекистан плодотворно взаимодействует 
со всеми структурами семьи ООН. Одним из направлений 
сотрудничества является экономика. В данной сфере важным 
партнером страны является Экономическая и социальная 
комиссия для Азии и Тихого океана (ЭСКАТО).

Среди приоритетных целей Узбеки-
стана на международной арене на первом 
месте стоит обеспечение безопасности и 
мира на нашей Земле, столь необходи-
мых для развития и улучшения жизни 
общества. 
В прошлом году исполнилось десять лет 

со дня принятия Совместного плана дей-
ствий для Центральной Азии по реализации 
Глобальной контртеррористической стра-
тегии ООН. Президент Шавкат Мирзиёев 
в ходе выступления на 75-й сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН подчеркнул, что 
в настоящее время в регионе ЦА укрепля-
ется плодотворное сотрудничество в сфере 
обеспечения безопасности. Успешно осу-
ществляется Глобальная контртеррори-
стическая стратегия ООН. Глава нашего 
государства озвучил инициативу по про-
ведению в Ташкенте международной 
конференции, посвященной достигнутым 
результатам и перспективам взаимодей-
ствия в рамках регионального Совмест-
ного плана по реализации этой стратегии. 
В настоящее время завершаются органи-
зационные процедуры для проведения в 
столице Узбекистана данного междуна-
родного форума в марте этого года. 
Конференция позволит подвести итоги 

работы за минувший период, а также 
определить новые приоритеты и направ-
ления взаимодействия, придать очеред-
ной импульс региональному сотрудниче-
ству в борьбе с угрозами экстремизма и 
терроризма.
В качестве приоритетных направле-

ний обеспечения безопасности страны 

Президент Шавкат Мирзиёев обозначил 
создание вокруг Узбекистана пояса ста-
бильности и добрососедства, защиту прав 
и свобод человека, укрепление религиоз-
ной толерантности и межнационального 
согласия. 
Известно, что с некоторыми трудно-

стями не могут справиться отдельные 
национальные  государства. Наряду 
с  экологическими и экономическими 
вопросами актуальны проблемы между-
народного терроризма и распространения 
оружия массового уничтожения. Эффек-
тивность борьбы с международным 
терроризмом может обеспечить преи-
мущественно координация действий мак-
симального количества стран-участниц. 
Однако, даже если уровень такой коопе-
рации будет достигнут, чтобы добиться ее 
высокой результативности в реальности, 
потребуются немалые усилия. 
Важная нормотворческая и коорди-

нирующая роль в реализации создания 
широкой международной антитеррорис-
тической коалиции выступает одним 
из наиболее перспективных направле-
ний противодействия данной угрозе. 
Неслучайно это направление возложено 
на ООН.

28 сентября 2001-го Совет Безопас-
ности ООН принял резолюцию, уста-
новившую для всех государств-членов 
единые обязательства в сфере борьбы 
с терроризмом. Этим же документом 
учрежден Контр террористический коми-
тет, на который, в частности, возложены 
функции контроля за выполнением 

государствами данных обязательств и 
оказания им всесторонней помощи.
Особое внимание стало уделяться 

задаче пресечения попадания к терро-
ристам оружия массового уничтожения 
(ОМУ). 
Этапным решением было также 

принятие 8 сентября 2006-го Глобаль-
ной контртеррористической стратегии 
ООН - универсального документа, при-
званного активизировать усилия по 
противодействию терроризму на нацио-
нальном, региональном и международ-
ном уровнях. В плане действий государ-
ства-члены заявили о своей решимости 
предпринять конкретные шаги по борьбе 
с терроризмом, включая меры по устра-
нению условий, способствующих рас-
пространению терроризма, по предот-
вращению террористической угрозы и 
борьбе с ней, по наращиванию потенци-
ала государств в области предотвраще-
ния терроризма и борьбы с ним, укреп-
лению роли системы ООН в этой сфере, 
обеспечению всеобщего уважения прав 
человека и верховенства права в качестве 
фундаментальной основы для борьбы с 
терроризмом. 
Секретариат ООН, ее учреждения, 

фонды и программы, а также связанные 
организации призваны внести вклад в 
осуществление Глобальной контртерро-
ристической стратегии, реализуя как свои 
собственные мандаты в данной сфере, так 
и те, что были предоставлены в связи с 
участием в Целевой группе по осущест-
влению контртеррористических мероп-
риятий (ЦГОКМ). Последняя создана 
по инициативе Генерального секретаря 
ООН в 2005 году. Цель ЦГОКМ - упроче-
ние координации и слаженности усилий 
элементов системы ООН в сфере проти-
водействия терроризму, повышение пре-
имущества каждого участника стратегии 
посредством объединения их действий. 
В настоящее время действуют 11 тема-

тических рабочих групп ЦГОКМ: для 
изучения условий, которые способствуют 

распространению терроризма; по обус т-
ройству границ и охране правопорядка 
в контексте борьбы с терроризмом; по 
борьбе с финансированием терроризма; 
по поощрению и защите прав человека и 
обеспечению верховенства права в усло-
виях борьбы с терроризмом и другие.
Безусловно, международное антитер-

рористическое сотрудничество должно 
опираться на уже существующую меж-
дународную правовую базу, в частности 
резолюции Совета Безопасности ООН 
и Глобальную контртеррористическую 
стратегию ООН. А значит, все вновь соз-
данные или готовящиеся к учреждению 
департаменты и органы обязаны основы-
ваться на опыте прошлых документов, 
содействовать их выполнению и осущест-
влять контроль за качеством данных дей-
ствий. 

2017 год открыл очередную страницу в 
политике ООН в сфере противодействия 
террористической угрозе. В докладе о 
потенциале системы ООН по оказанию 
государствам поддержки в осуществле-
нии Глобальной контртеррористической 
стратегии Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш выдвинул предло-
жение - вывести Канцелярию ЦГОКМ 
и Контртеррористический центр ООН 
из состава Департамента ООН по поли-
тическим вопросам и вопросам миро-
строительства и учредить на их основе 
новую структуру по борьбе с террориз-
мом, которую возглавит заместитель 
Генерального секретаря. В результате 
15 июня 2017-го Генеральной Ассамблеей 
ООН учреждено Контртеррористическое 
управление. 
На подразделение возложены пять 

функций: направлять деятельность по 
реализации антитеррористических ман-
датов ООН; обеспечивать согласован-
ность действий Целевой группы Гло-
бального договора ООН о координации 
контртеррористической деятельности; 
повышать результативность помощи, 
оказываемой ООН государствам-членам 

в целях укреп ления их национальных 
антитеррористических потенциалов; 
повсеместно заострять внимание миро-
вой общественности на антитеррори-
стической работе ООН, транслировать 
информацию о ней и активизировать дея-
тельность по мобилизации ресурсов на ее 
финансирование; обеспечивать должное 
место и внимание борьбе с терроризмом 
в функционировании всей системы ООН.
В декабре 2018-го Генеральный секре-

тарь ООН объявил о запуске Глобального 
договора ООН по координации контр-
террористической деятельности, цели 
которого состоят «в укреплении при-
нятого в рамках системы ООН единого 
подхода к обеспечению координации 
действий и согласованности усилий по 
борьбе с терроризмом и предупреждению 
насильственного экстремизма, в укрепле-
нии поддержки, оказываемой государ-
ствам-членам».  
Таким образом, в новом столетии в 

рамках системы ООН принято немалое 
число универсальных договоров, учреж-
дены десятки авторитетных структур и 
масштабных проектов. Их цель - акти-
визация усилий мирового сообщества 
в сфере борьбы с террористической 
угрозой. 
Следует отметить, что Респуб лика 

Узбекистан продолжает последователь-

ную работу, направленную на подтверж-
дение центральной, координирующей 
роли ООН в деле международного сотруд-
ничества в области противодействия тер-
роризму, неукоснительное выполнение 
резолюций Совета Безопасности ООН и 
положений универсальных конвенций в 
этой области, на эффективную реализа-
цию принятой Генеральной Ассамблеей 
ООН Глобальной контртеррористической 
стратегии. 
Налажен механизм проведения Контр-

террористическим управлением ООН и 
Управлением ООН по наркотикам и прес-
тупности поэтапных учебных курсов по 
борьбе с терроризмом, насильственным 
экстремизмом, организованной преступ-
ностью и финансированием терроризма 
для сотрудников правоохранительных 
органов страны.
Очевидно, что именно на пути даль-

нейшего углубления взаимодействия 
всех конструктивных сил мировой поли-
тики находятся оптимальные решения 
на угрозы и вызовы современности. 
И роль ООН - единственной универ-
сальной международной организации, 
созданной с целью поддержания глобаль-
ной безопасности, мира и повсеместного 
развития межгосударственного сотруд-
ничества, - в этом процессе уникальна и 
бесценна.

Международная безопасность
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За годы пребывания в рядах Организации Объединенных Наций 
Узбекистан накопил значительный опыт в сфере тесного 
сотрудничества с этой всемирной структурой. Реализация 
совместных программ и проектов идет в экономической, 
социальной, культурной, образовательной сферах. 
Под эгидой ООН также вырабатываются эффективные 
решения на глобальные угрозы и вызовы современности.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ МИРА И СТАБИЛЬНОСТИ В РЕГИОНЕ - 
В ПРИОРИТЕТЕ ПОЛИТИКИ УЗБЕКИСТАНА
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Льготы и субсидии
Согласно документу птицеводче-

ским хозяйствам - плательщикам налога 
на добавленную стоимость будут выде-
ляться субсидии из республиканского 
бюджета  в размере 50 сумов за каждое 
реализованное яйцо, в соответствии с 
постановлением Президента Респуб-
лики Узбекистан о дополнительных 

мерах по государственной поддержке 
сферы птицеводства от 24 января 2022 
года - по 2500 сумов за каждый реали-
зованный килограмм мяса птицы, про-
изведенный в своих хозяйствах.  
Также ведущим деятельность в 

данной сфере предприятиям банками 
предоставлены льготы. В частности, 
по выделяемым кредитам на срок до 

1 января 2025 года за счет средств Госу-
дарственного фонда поддержки пред-
принимательской деятельности покры-
ваются:  

 часть процентной ставки по кре-
дитам до 10 млрд сумов, выделяемым 
коммерческим банком занимающимся 
производством комбикормов и пти-
цеводческой продукцией субъектам 
предпринимательства на пополнение 
оборотных средств, превышающая 
основную ставку Центрального банка, 
но не более чем на восемь процентных 
пунктов;

 часть процентной ставки по кре-
дитам до 10 млрд сумов, выделяемым 
коммерческим банком на реализацию 
птицеводческих проектов, превыша-
ющая основную ставку Центрального 
банка, но не более чем на восемь про-
центных пунктов.

Вместе с тем в целях обеспечения 
полноценной работы предприятий, 
работающих не в полную мощность, 
а также формирования кормовой базы 
определено выделение кредитов для:   

 резервирования кормовой продук-
ции, такой как пшеница, кукуруза, сое-
вые бобы и соевый шрот, подсолнечный 
шрот, в наиболее оптимальный период 
уборочной кампании; 

 выделения оборотных средств для 
полного ввода имеющихся мощностей  
птицеводческих хозяйств и предприятий 
по производству кормовой продукции на 
срок до 24 месяцев и их модернизации;  

 за счет других целевых средств, 
направляемых  АКБ «Микрокредит-
банк», возможно финансирование 
также кредитов, выделяемых субъек-
там предпринимательства через другие 
коммерческие банки.

Финансирование 
проектов

В целях исполнения задач, наме-
ченных в постановлении Президента 
«О дополнительных мерах, направлен-
ных на развитие птицеводства и укрепле-
ние кормовой базы отрасли» от 14 июня 
2021 года,  АКБ «Микрокредитбанк» про-
водит определенную работу. В частности, 
совместно с местными хокимиятами при-
няты конкретные меры по проведению 
инвентаризации деятельности птицевод-
ческих хозяйств на местах, восстановле-
нию и дальнейшему повышению их про-
изводственного потенциала. В том числе:

 по результатам дополнительного 
изучения, в целях создания кормового 
резерва птиц и повышения производ-
ственной мощности сформировано 
требование к банковскому кредиту в 
размере 800 млрд сумов для 201 пред-
принимательского субъекта (из них 
181 - для оборотных средств, 20 - для 
модернизации). В настоящее время на 
основе данного требования на реализа-
цию 179 проектов выделено 438,6 млрд 
сумов кредита; 

 согласно данному постановлению 
средства в размере 42,2 млрд сумов, 
выделенные для птицеводческих (кормо-
вых) проектов, обслуживаемых другими 
коммерческими банками, направлены им 
для рефинансирования.
В частности, 10 млрд сумов переве-

дено в Туронбанк для финансирования 
одного проекта, 2,2 млрд сумов - в Сав-
догарбанк для ассигнования еще одного 
проекта, 30 млрд сумов - в Кишлоккури-
лишбанк для финансирования 10 проек-
тов. Также для поддержки производства 
кормов для птиц кредитные средства в 
размере 80,3 млрд сумов направлены на 
реализацию пяти проектов по изготов-
лению готовых кормов с годовой мощно-
стью 181 тысяча тонн. 
В результате реализации данных 

инициатив будут созданы мощности по 
производству 1,3 млрд яиц и 74 тысяч 
тонн мяса птицы, а также по подготовке 
180,5 тысячи тонн готовых кормов. 
Работа банка по финансовой поддержке 

птицеводческих проектов продолжается.
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На правах рекламы

Эксклюзив

Во всем мире птицеводство считается одной из наиболее прибыльных отраслей 

сельского хозяйства, особенно если учитывать тот факт, что куриные яйца 
в нашей республике входят в список продуктов первой необходимости.

МИКРОКРЕДИТБАНК:МИКРОКРЕДИТБАНК:

ПОДДЕРЖИВАЯ ПТИЦЕВОДСТВО

В свою очередь государство поддерживает сферу и занятых в ней 
предпринимателей. Так, постановлением Президента Республики 
Узбекистан «О дополнительных мерах, направленных на развитие 
птицеводства и укрепление кормовой базы отрасли» от 14 июня 
2021 года  определен ряд мер по обеспечению продовольственной 
безопасности, а также поддержке предпринимателей, 
осуществляющих деятельность  в данной сфере.

Услуги лицензированы.

- Ничего подобного, - даже несколько оби-
делся Павел Афанасьевич. - То, что наша команда 
на рейтинговом турнире в начале февраля в 
Эль-Фуджайре (Объединенные Арабские Эми-
раты) в общем зачете заняла первое место - не 
сенсация, а закономерный итог системной подго-
товки юношей и девушек. Мы строго выполняем 
стратегическую программу, разработанную Ассо-
циацией таэквондо WT Узбекистана во главе с 
Шерзодом Ташматовым.
Закономерно то, что на континентальном пер-

венстве из одиннадцати наших земляков семь 
стали обладателями наград. Первые зачетные 
очки в новом олимпийском цикле вписали в свой 
актив Улугбек Рашитов, Джасурбек Джайсунов, 
Феруза Садыкова, Светлана Осипова, подняв-
шиеся на высшую ступеньку пьедестала почета. 
Серебряная медаль у Чарос Каюмовой. Призе-
рами вернулись домой Нияз Пулатов и Никита 
Рафалович.
Наставник, чтобы не быть голословным, при-

вел несколько примеров. В частности, накануне 
Олимпиады в Стране восходящего солнца узбе-
кистанцы на чемпионате Азии в Ливане с деся-
тью наградами были вторыми в общекомандном 
зачете. До этого отличных результатов добились 
на Азиатских играх и чемпионате мира, между-
народных турнирах серии Гран-при и «Большого 
шлема».

- Успех Рашитова - итог плодотворных трени-
ровок не только моего воспитанника, но и всей 
нашей команды, в состав которой включаю также 
врачей, массажистов, психологов, диетологов и 
даже родителей ребят, - продолжил Павел Хан. - 
Важно и то, что руководитель ассоциации настоял 
на том, чтобы сборная отправилась в Японию за 
двадцать дней до начала Олимпиады. Таэквон-
дисты полностью прошли курс акклиматизации. 
С нами поехали впервые в практике сборной еще 
и спарринг-партнеры квартета участников Игр-
2021 и их личные тренеры. Учли все нюансы под-
готовки к главным стартам года, адаптировав к 
нашим условиям международный опыт. Поэтому 

столь высок авторитет узбекской школы таэк-
вондо в мире.
Безусловно, это стало возможным благодаря 

поддержке Президента страны и правительства 
республики, оказывающих всемерное внимание 
не только представителям спорта высших дости-
жений, но и разработке комплексных программ 
по оздоровлению нации, воспитанию здорового 
поколения.
Четырнадцать лет на тренерской стезе Павел 

Афанасьевич, которому в декабре исполнилось 
37 лет. Рано ушел из большого спорта. Как действу-
ющий спортсмен в составе национальной сборной 
участвовал во многих статусных поединках, в том 
числе и на Асиаде-2002 в Пусане (Южная Корея). 
Однако особых успехов не снискал.

- Может быть, потому, что в мое время отсут-
ствовала электронная система судейства. Много 
было субъективизма в оценках арбитров, - 
вскользь заметил П. Хан. - Говорю об этом не в 
оправдание своих неудач. Но твердо решил: чего 
сам не добился, то сделают мои ученики.
Одним из первых, кто пришел в секцию моло-

дого тренера, стал Улугбек Рашитов. Ему было 
шесть лет. Юнец удивил тем, что довольно 
успешно справился с тестовыми заданиями. Ока-
залось, он часами просматривал видеоролики 
схваток своих кумиров - Брюса Ли, Жан-Клода 
Ван Дамма, Ли Дэ Хуна. Потом перед зеркалом 
самостоятельно отрабатывал те или иные при-
емы и удары. Через два года на детском турнире 
в Южной Корее стал трехкратным победителем 
и буквально покорил организаторов и болельщи-
ков. А на родине таэквондо знают толк в нацио-
нальном искусстве единоборства. Затем были 
награды и на других турнирах, наиболее значи-
мыми среди которых стали «серебро» юноше-
ских Олимпийских игр в Аргентине и победа на 
Всемирных армейских играх в китайском Ухане 
в 2019 году.

- Если воспитанник быстро добивается высоких 
результатов лишь за счет таланта, то это должно 
насторожить, - неожиданно заявил наставник. 

- Легкие победы расхолаживают. Юношам ста-
новится неинтересно. Поэтому многие одарен-
ные атлеты, ярко вспыхнув, быстро гаснут, как 
кометы. Убежден: стабильные выступления без 
срывов и провалов будут только у трудолюби-
вых. Им не вскружит голову сиюминутная слава. 
Вообще-то, трудолюбие - самое важное качество 
для людей любой профессии, а тем более спорт-
смена, век которого недолог.
Наставнику удалось так заинтересовать уче-

ника, что тот постоянно открывал новое в своем 
деле, совершенствовал мастерство, приобретал 
уверенность.
В Токио в четвертьфинальной схватке Раши-

тов встретился с тем самым заочным наставником 
детства Ли Дэ Хуном, неоднократным чемпионом 
мира, призером Олимпийских игр. По ходу пое-
динка наш соотечественник уступал именитому 
мастеру с крупным счетом. И тут тренер нашел 
реплику, которую Рашитов услышал: «Ничего 
страшного. Счет всего лишь 4:15. Пришло твое 
время. Ты сможешь выиграть».
Казалось, слова ничего практически не знача-

щие. Но они прозвучали, словно пароль, как то, 
что должен поверить в свои возможности.

А перед финальной схваткой с действующим 
чемпионом мира британцем Брэдли Синденом 
Павел Афанасьевич заявил ученику: «Сегодня 
мы будем творить историю». И все. Правда, потом 
были указания чисто технические и тактические. 
Но главное сказано. То, что запало парню в душу.

- Благодарен родителям Улугбека, - говорит 
П. Хан. - Доверили сына. У меня тоже растут двое 
детей. Не знаю, смогу ли так же относиться, напри-
мер, к тренеру по художественной гимнастике 
своей дочери. Впрочем, в последние годы вижу 
малышей спящими: утром, когда они еще не прос-
нулись, и поздним вечером - когда уже в кровати.
Наверное, это неправильно. Однако что делать, 

если занимаешься любимым делом, а твои уче-
ники относятся к тебе как к родному отцу? Зачас-
тую делятся сокровенным. Недавно один из них 
только мне сказал, что хочет жениться. Знаю 
также, например, какие блюда любит Улугбек: 
зеленые щи, блины и оливье...

- Исполнилась ваша мечта, Павел 
Афанасьевич, - воспитали олимпийского 
чемпиона. Что дальше?

- Теперь придется еще труднее. К нашим побе-
дам быстро привыкают. После небольшой паузы, 

когда дома уже и сын стал привыкать ко мне и 
даже перед поездкой в Объединенные Арабские 
Эмираты начал выбрасывать вещи из поход-
ного баула, чтобы взял его с собой в этой сумке, 
начались поиски нового макета схваток для под-
тверждения высокого статуса школы узбекского 
таэквондо. Ведь порой легче подняться впервые 
на пьедестал, чем потом удержаться на призовом 
подиуме. 
Признаюсь, Рашитов, может быть, именно 

в качестве «темной лошадки» стал чемпионом 
Олимпиады. Ныне его стиль ведения боев по 
косточкам разбирают на видеороликах соперники 
со всего мира. Известно, в поединках с победите-
лем противники по-особенному настраиваются. 
Ведь уступив ему достойно, ничего не теряешь. 
А вот если выиграешь, то сразу станешь узнаваемым.
Радует тренера, что Улугбек тоже готов к экс-

периментам, стремится постичь новые приемы, 
изменить тактику, отработать неизвестные пока 
удары. Что примечательно, перешел даже в более 
тяжелую весовую категорию. Молодой организм 
растет, а сгонка веса идет во вред.
Пример лидера сборной подхватили и дру-

гие ведущие таэквондисты, ведя подготовку к 
Азиатским играм этого года в Китае. Это - свое-
образная генеральная репетиция перед Олим-
пиадой-2024 во Франции. Сформирован костяк 
команды из 32 файтеров, которые будут претен-
довать на лицензии, дающие право на участие в 
Играх-2024 в Париже. Появилась целая плеяда 
новых талантливых таэквондистов. Один из 
них - еще один ученик Павла Хана Джасурбек 
Джайсунов.

- Самобытный атлет, - отметил главный тренер. - 
Хочу, чтобы он достиг тех же высот, как и Улуг-
бек, но чтобы не был похожим на него. У каждого 
должны быть присущие только ему достоинства...

*  *  *
Согласно  постановлению  Президента 

«Об ускорении подготовительных работ для 
успешного участия спортсменов Узбекистана 
в очередных летних и зимних Олимпийских и 
Паралимпийских играх» от 14 февраля 2022-го 
в срок до 1 июня необходимо со всеми заинте-
ресованными министерствами и ведомствами, а 
также с привлечением соответствующих федера-
ций (ассоциаций) разработать и внести в установ-
ленном порядке в Администрацию Президента 
Респуб лики Узбекистан проект постановления 
главы государства по развитию таэквондо. 
В этом же документе указано: в двухмесячный 

срок должен быть подготовлен и проект поста-
новления Президента «О подготовке спортсме-
нов Узбекистана к ХХХIV летним Олимпийским 
и ХVIII Паралимпийским играм, проводимым в 
2028 году в городе Лос-Анджелесе (США)».

«ПОРОЙ ЛЕГЧЕ ПОДНЯТЬСЯ ВПЕРВЫЕ НА ПЬЕДЕСТАЛ, 
ЧЕМ УДЕРЖАТЬСЯ НА ПРИЗОВОМ ПОДИУМЕ»
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Так сказал главный тренер сборной Узбекистана Павел Хан во время 
беседы с обозревателем «Правды Востока». Его ученик Улугбек Рашитов 
стал первым отечественным таэквондистом, завоевавшим олимпийское 
«золото» на Всемирном спортивном форуме в Токио (Япония). 
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